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Как готовились коммуналь-
щики к подаче тепла? Будут 
ли строить в городском округе 
новые котельные? Насколь-
ко активно идет газификация 
частного сектора? На эти во-
просы мы попросили ответить 
вице-мэра Южно-Сахалинска 
Алексея РИМШУ.

— Все лето шел текущий и кап- 
ремонт внутридомовых, внутрик-
вартальных и магистральных 
сетей. Довольно большой объем 
работ нужно было успеть вы-
полнить в краткие сроки. Меж- 
отопительный период с учетом 
нашего климата длится примерно 
со второй декады июня до начала 
октября. 

Согласно постановлению 
администрации города отопи-
тельный сезон 2023-2024 годов 
стартовал 1 октября, к чему все 
службы были полностью готовы. 
С этой даты коммунальщики 
начали запитывать сети и пода-
вать тепло в социальные учрежде-
ния. Процесс подключения МКД 
к системе централизованного те-
плоснабжения идет с юга на север 
и занимает в среднем от 3 до  
14 дней. Во все жилые дома, а их 
около 1,5 тысячи, должны подать 
отопление не позднее оконча-
ния пятисуточного периода со 
средней температурой воздуха не 
выше +8 С°. 

Хочу еще раз напомнить, 
что обеспечение теплом жилых 
домов — зона ответственности 
управляющей компании. Если 
в квартире холодно, специали-
сты должны открыть вводные 
задвижки на тепловых узлах и 
спустить воздух с батарей на 
верхних этажах. О сложностях с 
отоплением можно сообщать в 
круглосуточную диспетчерскую 

Теплый настрой

департамента городского хозяй-
ства по телефону 300-475. Специ-
алисты разберутся, кто должен 
решить возникшую ситуацию —  
управляющая компания, СКК 
или придется искать соседа, к 
которому сложно попасть в квар-
тиру, чтобы проверить батареи. 

— К сожалению, коммуника-
ции то и дело выходят из строя, но 
такой форс-мажор не должен быть 
неожиданностью для коммуналь-
ных служб. Прошлой зимой был 
поврежден старый участок Комсо-
мольского коллектора, его меняли 

новом микрорайоне возле «Сити 
Молла» и в Дальнем, где строится 
поликлиника № 2. В этом селе от  
газовой котельной уже отаплива-
ются школа и детский сад. Стро-
ить такие компактные котельные, 
которыми довольны жители, удо-
вольствие недешевое. Но, когда 
стоит вопрос жизнеобеспечения 
городского округа, расходы отхо-
дят на второй план. 

— Летом фиксировалось до  
20 пусков в день, сейчас — до 37. 
Мы анализируем причину каж-
дого неподключения, к примеру, 
если искрит котел, это связано с 
безопасностью. Как и ожидалось, 
с наступлением холодов в офисе 
компании «Газпром газораспре-
деление Дальний Восток» появи-
лись очереди, и заявителю нужно 
прийти туда не один раз. Процесс 
газификации состоит из несколь-
ких этапов и требует оформле-
ния двух пакетов договоров — на 
техобслуживание системы газо- 
снабжения и на поставку газа. 

В следующем году Газпром за-
кончит строительство и монтаж 
сетей, и в частный сектор везде 
придет экономичное топливо. 
Жителям тех же Березняков уже 
сейчас лучше подумать об уста-
новке котла, который можно при-
обрести по приемлемой цене да 
еще и в рассрочку. Региональное 
правительство целенаправленно 
решало этот вопрос с предприни-
мателями. Отдельным категориям 
сахалинцев по линии соцзащиты 
предоставляют на покупку котла  

до 50 тысяч рублей. 
Всем жителям част-
ного сектора выде-
ляют компенсаци-
онные выплаты в 
размере 152 тысяч 
рублей, которые 
покрывают основ-
ные расходы на га-
зификацию. 

Во Владимиров-
ке к экологичному 

топливу сейчас могут подклю-
читься около 1000 абонентов, 
но горожане здесь занимаются 
этим менее охотно, чем в других 
планировочных районах. Тем, 
кто не готов встретить грядущую 
зиму с газом, придется дальше 
отапливать дом углем, который 
и обходится дороже, и портит ат-
мосферу. 
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оперативно и слаженно, не допу-
ская разморозки системы и введе-
ния режима ЧС. 

Важно, что в этом сезоне уда-
лось завершить внеплановые 
работы на Комсомольском кол-
лекторе, подрядчик заменил и 
опрессовал трубопровод, а потом 
занялся восстановлением благо-
устройства. 

— Давайте начнем с севера:  
Синегорск обогревает угольная 
котельная, она современная, 
запас топлива сделан на всю зиму.  
На таком же объекте в селе 
Елочки обновлено оборудова-
ние. В Ново-Александровске и 
Хомутово работают газовые ко-
тельные, благодаря которым 
значительно улучшено качество  
теплоснабжения. 

Запустили 2 октября новую 
газовую котельную «Южная» 
мощностью 60 МВт. Она обеспе-
чит бесперебой-
ным теплоснаб-
жением южную 
часть города и 
разгрузит ТЭЦ-1. 
В  б л и ж а й ш и е 
полтора-два года 
планируем постро-
ить аналогичный по 
мощности энерго- 
объект в юго-за-
п а д н о й  ч а с т и 
города, в районе 41-го километра. 
На него также переключат часть 
городских потребителей, коло-
нию УФСИН. 

Газовую котельную постро-
ят и в так называемом старом 
Дальнем, где двух- и пятиэтаж-
ки связаны с ТЭЦ-1 длинны-
ми теплотрассами, требующи-
ми постоянного обслуживания.  
В ближайшие годы объекты те-
плоснабжения, работающие на 
экологичном топливе, возведут в 

частями, чтобы полностью не вы-
водить из эксплуатации. Комму-
нальщики работали круглыми 
сутками, и во время аварии город 
не остался без тепла, происходи-
ли лишь временные отключения. 
Сотрудники СКК перенастроили 
гидравлику так, что все необходи-
мые объекты запитали с других 
коллекторов. Ситуация была не-
простой, но мы с ней справились. 
Если возникнет подобное, поста-
раемся решить проблемы так же 



В торжественном запуске стра-
тегически важного объекта 
приняли участие губернатор 
Сахалинской области Валерий 
Лимаренко, мэр Южно-Саха-
линска Сергей Надсадин, гене-
ральный директор АО «Рус- 
атом Инфраструктурные реше-
ния» (РИР) Ксения Сухотина 
и руководитель АО «Сахалин-
ская коммунальная компания» 
(СКК) Максим Беккер.

Последние несколько лет ка-
чество водопроводной воды 
вызывает справедливое него-
дование сельчан. Во время па-
водков, дождей и летней жары 
вместо живительной влаги из 
кранов сочится густая взвесь 
песка и глины, часто с отвра-
тительным запахом.  
В такие моменты Сахалинская 
коммунальная компания от-
правляет в Синегорск водо-
возки, и местное население с 
ведрами и пластиковыми бу-
тылками выстраивается в оче-
реди. Однако весной 2024 года 
эта обидная и несправедливая 
ситуация должна в корне из-
мениться: в селе планирует-
ся запуск новейшей станции 
очистки воды. 

Когда-то Синегорск славился 
необыкновенно чистой водопро-
водной водой, которую можно 
было пить из-под крана. В мест-
ную систему водоснабжения ее по-
давали из двух водозаборов откры-
того типа — «Северного», что на 
реке Сусуе, и «Восточного», распо-
ложенного на ручье Больничном. 

— «Северный» был построен 
японцами, очевидно, в 30-е го- 
ды, — рассказывает старший 
мастер водопроводно-канализа-
ционного хозяйства СКК в Сине- 
горске Андрей Перехрест. —  

«Южная» для Южного 

— Это знаковое событие 
для Южно-Сахалинска. Мощ-
ность новой газовой котельной 
«Южная» — 60 МВт. Она разгру-
зит нашу ТЭЦ-1 и значительно 
повысит качество теплоснаб-
жения жителей южной части 
города. Концессионное согла-
шение о строительстве котель-
ной с АО «Русатом Инфраструк-
турные решения» мы подписали 
в прошлом году, а сегодня уже 

ется строительство сетевого те-
плового пункта.

Раньше жители именно этих 
районов Южно-Сахалинска ощу-
щали нехватку тепла в момен-
ты пиковых нагрузок зимой. 
Теперь проблема решена. При 
этом запуск котельной не повли-
яет на суммы в квитанциях горо-
жан на оплату услуг ЖКХ. Всю 
разницу в тарифах возьмет на 
себя правительство Сахалинской 
области, выделив соответствую-
щие средства из регионального 
бюджета.

В перспективе планируется 
подключить к новой котельной и 
микрорайон «Южный парк», ко-
торый возводится сейчас в грани-
цах улиц Горького, Больничной, 
Инженерной и проспекта Мира.

История с продолжением

Такое же деревянное водохра-
нилище стояло в тех местах, где 
сейчас находится водозабор «Вос-
точный», но его смыло во время 
большого паводка. Новое постро-
или в 50-е годы, но и его тоже 
смыло. Капитальный водозабор, 
точнее, его первую половину, 
на ручье Больничном возвели  
в 2002 году. Вторую достроили в 
2015-м, но из техзадания почему-
то была удалена установка очист-
ных фильтров. В результате в 
Синегорске резко снизилось ка-
чество водопроводной воды. 

Примерно с 2020 года специ-
алисты администрации Южно- 
Сахалинска вплотную занялись 
этой проблемой. Изучали про-
фильные предприятия, подбира-
ли специализированное оборудо-
вание, подходящее для обработки 
синегорской воды, общались с 
поставщиками. В итоге изготов-
лением комплекса по очистке за-
нялся завод «Нанопласт» из Ека-
теринбурга. 

— Станция, которую сделали 
для Синегорска, отвечает всем 
требованиям СНиП, — объяснил 
заместитель руководителя депар-
тамента городского хозяйства  ад-
министрации Южно-Сахалинска 
Игорь Попов. — Ее производи-
тельность — 30 кубометров воды 
в час, 720 в сутки. Такое количе-

ство полностью покрывает по-
требности населения Синегорска, 
а также социальных учреждений 
и пожарной части. Рядом со стан-
цией будут установлены два ре-
зервуара из нержавеющей стали 
по 200 кубометров для создания 
запаса питьевой воды. 

Оборудование прибыло на Са-
халин из Екатеринбурга в сере-
дине сентября и сразу же было 
установлено на заранее подготов-
ленный фундамент. 

Станция состоит из трех 
блоков. В ее здании находятся 
насосы, фильтры, емкости для 

приготовления реактивов, хлори-
рования воды и других необходи-
мых манипуляций.

— Это модульная система, ко-
торая прежде всего производит 
механическую очистку поступа-
ющей воды, — объясняет вице-
мэр Южно-Сахалинска Алексей 
Римша. — Убираются любые за-
грязнения, которые приносят в 
нее дожди или паводки. Следу-
ющий этап — обезжелезивание 
и удаление  примесей, не замет-
ных глазу. Далее — хлорирова-
ние, причем производится оно 
не хлорной известью, а с помо-
щью соли путем электролиза. 
Таким образом, в систему будет 
поступать совершенно чистая, 

безопасная вода. Хочу особо от-
метить, что станция изготовлена 
по заказу администрации города, 
представители «Нанопласта» 
брали пробы водопроводной воды 
в Синегорске в периоды самого 
низкого ее качества и спроекти-
ровали оборудование именно под 
наши потребности. 

Сейчас сборкой и отладкой 
станции занимаются специали-
сты из Екатеринбурга. Уже осу-
ществлен ее пробный запуск, 
который помог отрегулировать 
оборудование и добиться необ-
ходимых показателей качества 
питьевой воды. 

— Станция дошла до Сахали-
на благополучно, все в ней уста-
новлено аккуратно, надежно и 
соответствует заявленным в тех-
ническом задании параметрам, —  
подчеркнул Игорь Попов. — Ну 
а на что она способна, покажет 
время. Введем ее в строй к мо-
менту наступления паводково-
го периода, примерно в марте- 
апреле 2024 года. 

Впрочем, запуском станции 
дело не ограничится. Далее пла-
нируется соединить надежным 
водоводом водозаборы «Север-
ный» и «Восточный» и органи-
зовать в Синегорске резервное 
водохранилище. Его появление 
позволит безболезненно вывести 
из эксплуатации плотину «Восточ-
ного», заняться ее реконструкци-
ей и вычистить чашу резервуара. 
На это уйдет примерно полгода, 
а после объект вновь будет запу-
щен в работу. 

принимаем участие в запуске 
этого объекта. Хочу поблагода-
рить компанию, которая приняла 
решение инвестировать в Южно-
Сахалинск. Мы привлекаем вне-
бюджетные средства, чтобы опе-
ративно вводить в эксплуатацию 
такие значимые объекты. Благо-
дарю всю команду строителей. 
Работа велась качественно, от-
ставания по срокам не было. Я не-
сколько раз был на этом объекте. 
На мой взгляд, он стал одним из 
образцовых, — сказал мэр Сергей 
Надсадин.

— Нам всегда приятно прини-
мать участие в развитии городов. 
Хочется отметить, что Южно- 
Сахалинск уделяет особое вни-
мание вопросам экологии. С ре-
гиональным правительством 
мы разрабатываем совместные 
проекты по оценке выбросов 
парниковых газов. Тщательно 
проработаны все экологические 
параметры: мы постарались 
минимизировать воздействие 
новой котельной на окружаю-
щую среду, — подчеркнула ге-
неральный директор АО РИР 
Ксения Сухотина. — Отрадно, 
что, несмотря на санкционные 
сложности, нам удалось уложить-
ся в смету и оговоренные сроки. 

Стоимость проекта по стро-
ительству автоматизированной 

газовой котельной — 857,2 млн 
рублей. С вводом ее в эксплуата-
цию качество теплоснабжения 
повысится для 11,5 тыс. жителей 
Южно-Сахалинска. Мощность 
стратегического объекта охва-
тит микрорайоны № 13, 13а, 
жилой комплекс «Аралия». Через  
2-3 недели перемены в теплоснаб-
жении затронут Большую Елань и 
Сахалинскую областную клини-
ческую больницу. На территории 
медучреждения как раз заверша-



4

-
-

-

-

-

Участковый терапевт Цетраль-
ной поликлиники Южно-Сахалин-
ска Любовь Сабакова с раннего 
детства мечтала стать врачом. Ве-
роятно, потому что перед глазами 
был пример старшей сестры, уже 
много лет работающей в детской 
поликлинике. 

Мечта сбылась. Любовь Олегов-
на окончила Сибирский государ-
ственный медицинский универ-
ситет в Томске по специальности 
«Лечебное дело», затем ординату-
ру во Владивостоке. В этом году 
начала учиться на пульмоноло-
га. Ведь участковый терапевт —  
врач широкого профиля, ему 
нужны знания по разным направ-
лениям. 

— Очень люблю свой уча-
сток. Многие пациенты уже как 
родные, особенно те, кто стоит на 
учете по диспансерному наблюде-
нию и приходит ко мне на прием 
несколько раз в год. Главное — 
понять, что чувствуют люди, и по-

На передовой линии

Занятия проходят в аэродина-
мическом комплексе, открыв-
шемся в областном центре в 
2018 году. Парные тренировки 
в аэродинамической трубе вы-
сотой 7 метров напоминают 
затяжной прыжок с парашю-
том. Спортсмены в свободном 
полете выполняют трюки и 
синхронно составляют телами 
различные фигуры. 

Со стороны кажется, что это 
им ничего не стоит, так легко экс-
тремалы укрощают гравитацию. 
Тренер отделения парашютного 
спорта областной спортшколы по 
техническим видам спорта Анна 
Левшина говорит, что на самом 
деле это не так: 

— Часовая тренировка заме-
няет недельные занятия на трена-
жерах или в спортзале. Полеты в 
аэротрубе укрепляют все группы 
мышц, учат владеть телом, улуч-
шают координацию и гибкость.  

Этот вид спорта привлекает 
ребят прежде всего необычными 
ощущениями и, по словам воспи-
танников Анны Владимировны, 
действительно окрыляет. Один-
надцатилетняя Милана Ануфрие-
ва заметила, что через пять минут 
пребывания в мощном воздуш-
ном потоке на душе становится 
солнечно. Всего после года за-
нятий девочка начала осваивать 
сложный  полет в вертикальном 
положении головой вверх. Юная 
спортсменка собирается стать 
кандидатом в мастера спорта, а 
потом, возможно, тренером, как 

Споря с гравитацией

ее любимая Анна Владимировна. 
Шестиклассница Елена Деме-

шина попала в воздушное царство 
три года назад. Крестный подарил 
ей сертификат, и одного пробно-
го полета было достаточно, чтобы 
понять, как это нестандартно и 
здорово. Школьница выступает на 
чемпионатах России, хочет стать 
мастером спорта. Параллельно 
она занимается горными лыжами, 
получила второй разряд. Лена счи-
тает, что спорт дисциплинирует. 

— Утром горнолыжка, днем 
школа, а по вечерам пять раз в 
неделю труба, приходится все 
успевать. Полеты затягивают, и с 
тренером нам очень повезло, — 
рассказывает девочка.  

Сейчас Анна Левшина ведет 
группу тренировочного этапа вто-
рого года обучения. Ее воспитан-
ники входят в сборную команду 
Сахалинской области по парашют-

ному спорту.  Из шести ребят чет-
веро имеют первый разряд, двое —  
Артем Маев и Никита Коба — зва- 
ния КМС. В 2023 году на Кубке 
России по парашютному спорту 
эти парни, как и еще одна сахалин-
ская двойка — Дарья Демешина 
и Елизавета Корнийчук, — стали 
первыми в вертикальной акроба-
тике. Дарья завоевала еще и третье 
место во фристайле — в оди- 
ночном выступлении. 

Под началом Анны Владими-
ровны парашютисты тренируют-
ся пять раз в неделю по два часа. 
Для занятий нужны специальный 
костюм, прочный шлем и беруши. 
В трубе очень шумно, ребята об-
щаются друг с другом и с тренера-
ми при помощи жестов. Занятия 
начинаются с традиционной раз-
минки. На начальном этапе обу-
чения дети «налетывают» живот и 
спину, осваивают горизонтальные 

упражнения, затем переходят на 
вертикальные полеты. 

— Соревнуясь двойками, пара-
шютисты выполняют серию фигур 
и блоков на животе. Во фристайле 
есть обязательная и произвольная 
программы, в каждой по четыре 
элемента. Выступление длится 
всего 35 секунд, но подготовка для 
этого требуется колоссальная, — 
поясняет Анна Левшина. 

А вообще, в трубе дети могут 
летать с пяти лет. 

— С прошлого года в нашем 
аэродинамическом комплексе 
по проекту «Я лечу» занимают-
ся малыши из детских садов. Пя-
ти-шестилетние 
крохи учатся ло-
житься на поток 
воздуха и осваи-
вают упражнение 
«полет на животе». 
У некоторых полу-
чаются самостоя-
тельные полеты. 
Сейчас к нам ходят 
дети из ДОУ № 46 
«Жемчужина». На 
реализацию уни-
кального проекта 
Федерации пара-
шютного спорта Сахалинской об-
ласти выделена целевая субсидия 
из регионального бюджета, — го-
ворит Анна.

По ее словам, соревнования по 
аэротрубным дисциплинам вызы-
вают такой же азарт, что и игро-
вые виды спорта. Моя собеседница 
с 11 лет занималась волейболом, 
играла за молодежную сборную 

области, а потом в ПСК «Сахалин». 
По себе знает, какие чувства испы-
тываешь, поднявшись на пьеде-
стал почета. Во время обучения на 
отделении физкультуры и спорта в 
СахГУ Анна решила сделать выбор 
в пользу аэротрубных дисци-
плин. Хотя с парашютом с высоты  
4000 метров в тандеме прыгнула 
всего один раз, чувство свободы в 
воздухе захотелось повторить. 

— Полеты в аэродинамической 
трубе и методику преподавания ос-
воила с нуля. До этого о них вообще 
ничего не знала, — рассказыва-
ет 27-летняя южносахалинка. —  
К нам приезжал инструктор из 
Самары, потом я с коллегой ездила 
в Санкт-Петербург, где по пять 
часов мы учились летать двой-
ками. 

Анна не только преподает, 
но и занимается парашютным 
спортом в аэротрубе. В 2022 году 
заняла первое место на чемпиона-
те России, выступив вместе с Ма-
риной Бережной. Тренер привык-
ла к тому, что ее жизнь наполнена 
спортом — профессиональным и 

любительским. За-
нятия она ведет до 
позднего вечера. 
Летом в выходные 
катается на вело-
сипеде, любимое 
место отдыха —  
бухта Тихая, где 
раздолье для ак-
тивного туризма. 
Зимой встает на 
сноуборд. Призна-
ется, что премия 
мэра в номинации 
«Олимпийские вер-

шины» стала неожиданностью: 
— Премия — результат команд-

ной работы детей, тренерского со-
става и всего коллектива спорт- 
школы. Это награда для спортсме-
нов, с которыми я занимаюсь, за 
их призовые места и спортивные 
звания. Спасибо ребятам за терпе-
ние, старание и упорство!

стараться найти подход к каждому. 
Бывает, они  пугаются, слыша диа-
гноз, и здесь моя задача как тера-
певта — успокоить, подбодрить, 
дать веру в лучшее. Ведь многие 
заболевания, еще недавно счи-
тавшиеся смертельными, сейчас 
успешно корректируются, — го-
ворит Любовь Сабакова.

Она очень довольна, что 
попала именно в коллектив Цен-
тральной поликлиники. Коллеги 

отзывчивы, всегда готовы помочь 
и проконсультировать  по любым  
вопросам. 

Еще ей очень нравится техни-
ческое оснащение местного здра-
воохранения — от оборудования 
до программного обеспечения, ко-
торое, например, позволяет загру-
зить результаты анализов в систе-
му «БАРС» и открыть их в любом 
медучреждении. Любовь Сабако-
ва уверяет: такое есть отнюдь не 
во всех крупных городах, где ей 
довелось учиться. 

— Я вижу, как сахалинский 
минздрав активно работает над 
повышением доступности и каче-
ства врачебной помощи, особен-
но в первичном звене. Так, наши 
пациенты могут пройти диспан-
серизацию без очередей и за один 
день в диагностическом центре 
поликлиники. Это очень подходит 
для  работающих людей, которые 
успевают посетить врача и сдать 
анализы в свой выходной, — рас-
сказывает Любовь Олеговна. 

По душе ей пришелся и сам Са-

на остров у нее появилось хобби —  
гончарное искусство. Любовь 
Сабакова занимается в одной 
из местных студий, где лепит из 
глины посуду и сувениры. Все это 
охотно разбирают родственники. 
Увлечение помогает ей успокоить-
ся после сложного рабочего дня, 
отключиться от переживаний, по-
размышлять. 

Специфика работы участко-
вого терапевта — контроль за 
состоянием здоровья жителей 
районов, прикрепленных к медуч-
реждению. У Любови Олеговны  
1700 пациентов, из них примерно 
800 состоят на учете по различным 
хроническим заболеваниям. Все 
они должны регулярно посещать 
лечащего врача, чтобы тот контро-
лировал их состояние в динамике, 
выписывал лекарства и направле-
ния  к узким специалистам. 

— Я вижу, как меняется отно-
шение людей к своему здоровью. 
На прием регулярно приходят не 
только пожилые горожане, но и 
молодежь. Люди понимают, что 
легче профилактировать недуг, 
чем потом его лечить. И это очень 
радует! — говорит Любовь Саба-
кова. 

халин с его уникальным ландшаф-
том и морем в часе езды от дома. 
Любовь обожает путешествовать, 
старается каждые выходные про-
водить на природе. 

Практически с момента приезда 
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Подведены итоги проекта 
«Цветущий Южный», основ-
ными участниками которого 
стали территориальные об-
щественные самоуправления 
(ТОС). В отличие от одноимен-
ного конкурса ландшафтных и 
цветочных проектов он прохо-
дил впервые.

И свое название полностью 
оправдал. Члены ТОС и активные 
горожане изучали способы озеле-
нения территорий многоквартир-
ных и частных домов, а потом при-
меняли их на практике. То, что этот 
вопрос сегодня интересен многим, 
подтвердило число участников — 
проект собрал почти 200 человек. 

Идея объединить этих людей и 
дать им новые знания с помощью 
отдельного проекта появилась у 
председателей ТОС, входящих в 
областную ассоциацию террито-
риального общественного само-
управления, — Анны Григорье-
вой, Людмилы Касаевой и Олега 
Меркушева. 

На реализацию «Цветущего 
Южного», победившего в конкурсе 
социальных проектов «Мы и наш 
город», выделили муниципальный 
грант. Организатор конкурса —  
департамент внутренней полити-
ки администрации Южно-Саха-
линска, который помог тосовцам в 
осуществлении инициативы. 

— Наш «Цветущий Южный» 

Заведующая детским садом 
Елена Сергеева рассказала, что в 
2022-м, когда конкурс проводился 
впервые, их коллектив не попал 
в число призеров. Но решили бо-
роться за победу и в нынешнем 
году, потому что верили в свои 
силы. 

— Уже 12 лет, с момента от-
крытия нашего детского сада, я 
работаю над его озеленением. 
Делаю это просто по велению  
души. Поляны и клумбы облаго-
раживают по мере сил и возмож-
ностей все члены коллектива, 
потому что им приятно нахо-
диться среди красоты. Участвуя в 
конкурсе «Цветущий Южный» в 
этот раз, решили не придумывать 
ничего особенного сверх того, что 
уже хотели воплотить в нынеш-
нем году. Отметят наши стара-
ния – хорошо, нет – мы все равно 
в накладе не останемся, получив 
цветущую, яркую территорию.  
И, когда нам  позвонили и сооб-
щили, что мы стали победителя-
ми в номинации «Лучшее озеле-
нение территории детского сада», 
были приятно потрясены, — рас-
сказывает Елена Евгеньевна.

Разработкой концепции 

Цветочные правила

был направлен на развитие ком-
фортной городской среды и состо-
ял из двух этапов, — рассказывает 
руководитель проекта, председа-
тель ТОС «Пограничная, 22» Анна 
Григорьева. — На первом мы по-
лучали новые знания, на втором 
применяли их на практических 
мастер-классах. Участники зна-
комились, общались, делились 
опытом и наработками. Боль-
шинство готовы сотрудничать 
и дальше и высказываются за 
продолжение проекта уже на об-
ластном уровне. В этот раз к нам 
присоединились жительницы До-
линска и Корсакова. Мы не ожи-
дали, что будет такой спрос. Люди 
хотят обучаться, создавать и раз-

вивать ТОС, им нужны единомыш-
ленники и поддержка, в том числе 
такими проектами. 

Летом участников «Цветущего 
Южного» пригласили на три экс-
курсии. Первая прошла в Саха-
линском филиале Ботанического 
сада-института Дальневосточно-
го отделения Российской акаде-
мии наук. Там гостям рассказали 
о растениях-эндемиках, адаптиро-
ванных к городской среде, особен-
ностях их посадки и ухода за ними. 
Руководитель научно-производ-
ственной группы ботанического 
сада Дмитрий Лебедев дал реко-
мендации по выбору видов, кото-
рые хорошо приживутся во дворах. 

На территории ЖК «Серебря-

ный бор» есть розарий, созданный 
известным флористом Алексан-
дрой Кудряшовой. Она подели-
лась с участниками проекта про-
фессиональными секретами по 
уходу за розами и крупнолистной 
гортензией. Оказывается, первой 
нужно много света и надежное 
укрытие на зиму. А второму расте-
нию, которое часто можно увидеть 
в наших дворах, требуется обилие 
воды, и оно способно адаптиро-
ваться в полутени. 

В совхозе «Тепличный» агро-
ном Елена Буткова рассказала об 
оформлении дворов миксборде-
рами — цветниками-бордюрами 
из смешанных растений. 

Новые знания тосовцы смогли 
применить на практических ма-
стер-классах по озеленению при-
домовых территорий. В роли на-
ставника выступила владелец 
питомника «Натали» Наталья Кра-
сикова, которой помогала студент-
ка, будущий специалист по ланд-
шафтному дизайну Илона Ли. Они 
предложили разные варианты озе-
ленения дворов.  

— Мы обговаривали условия 
правильной посадки, способы 
химической защиты и борьбы 
с вредителями, советовали, как 
дополнять цветочные компози-
ции, учили обрезать больные дере- 
вья, — поделилась Наталья Кра-
сикова. — Отрадно, что благодаря 
хорошей инициативе южно-саха-
линские дворы стали краше. 

Участники проекта договори-
лись, что в питомнике «Натали» 
членам ТОС и дальше будут помо-
гать с подбором растений, подска-
жут методы посадки и ухода.

По итогам мастер-классов 
определили пять победителей, 
творчески украсивших дворовые 
территории.

— Благодаря проекту мы с нуля 
создали палисадник около нашего 
дома, — рассказала Нина Тере-
хова, член ТОС «Победа, 35». —  
Сотрудники «Натали» помогли 
разработать его дизайн и высадить 
растения с учетом сезонного цве-
тения. Раньше мы это условие не 
учитывали. Обмен опытом — одно 
из главных достоинств «Цветуще-
го Южного». 

Начальник отдела по связям 
с общественностью департамен-
та внутренней политики адми-
нистрации Южно-Сахалинска  
Татьяна Кононенко отметила, 
что проект получился ярким и 
интересным, как и его итоговый 
одноименный альбом. В «Цвету-
щем Южном» собраны полезные 
советы не только для членов ТОС, 
но и для дачников, садоводов-лю-
бителей. Горожане уже спрашива-
ют, как можно получить альбом 
для личного пользования. 

— Этот проект объединил юж-
носахалинцев, которые стремятся 
изменить наш город к лучшему, —  
считает Татьяна Кононенко. —  
Люди наглядно показали, что 
любовь к месту, где ты живешь, 
начинается со своего двора. 

оформления участка она зани-
мается сама. Сначала выбирает 
идею, затем списывается с одним 
из местных питомников, где про-
даются растения на любой вкус. 
Там советуют варианты цветов, 

кустарников и деревьев, подхо-
дящих для воплощения той или 
иной задумки, дают рекоменда-
ции по уходу за ними.

На каждой клумбе или поляне 
в «Буратино» — отдельная исто-
рия. Например, можно пона-
блюдать за работой фермы с фи-
гурками домашних животных, 
садовым инвентарем и пчелины-
ми ульями, которые сколотили 
сотрудники детсада. Рядом, через 
тропинку, расположен сказоч-
ный лес, где живут Баба-яга в из-
бушке на курьих ножках, леший, 
дикие звери. Есть поляны фей и 
гномов, очаровательные клумбы, 
где цветы выращиваются в вазах 
в виде перевернутых зонтиков. 

Зеленые насаждения на участ-
ках несут в себе не только эстети-
ческую функцию. В корпус (а их 
у «Буратино» два), вокруг кото-
рого и разбиты цветники, попа-
дают дети от 5 лет со всего Юж-
но-Сахалинска для коррекции 
речевых проблем. С ними зани-
маются логопеды и воспитатели, 
а окружающая среда способствует 
усиленному развитию и обогаще-
нию словарного запаса. Детвора 

учится правильно произносить 
названия растений, зарисовы-
вать их, привыкает бережно от-
носиться к живой природе. Здесь 
просят не бегать по клумбам и 
не рвать цветы, а любоваться их 
красотой. Ребята, впервые попав-
шие сюда, зачастую восхищенно 
ахают: «Мама, мы в парке?!»

У Елены Сергеевой гранди-
озные планы на следующий год. 
Она хочет сотворить пруд с игру-
шечными утятами, альпийскую 
горку. Поставщики уже занима-
ются подбором растений: макси-
мально неприхотливых, компакт-
ных и, конечно, красивых.

Работы по посадке цветов в 
среднем занимают два месяца. 
Самые капризные и те, что рас-
пускаются ближе к осени, дожи-
даются нужной погоды  в теплице. 

Затем наступает очередь весенне-
летних видов, таких как, напри-
мер, анютины глазки и петунии, а 
потом начинают солировать бар-
хатцы и сентябрины.

— Цветы и дети – то, что я 
очень люблю. Обожание это 
идет из семьи. Мои тетя с дядей 
были заслуженными педагога-
ми с огромным стажем. А у ро-
дителей на даче вместо картош-
ки росли цветы и деревья. Да и 
дома, сколько себя помню, все 
время благоухали цветы. Вот и 
мне грядки с овощами не слиш-
ком интересны. Зато декоратив-
ные растения во всем их много-
образии вызывают восторг и 
трепет. Эти чувства я привнесла 
и в свою работу, — говорит Елена 
Евгеньевна.

Зеленые хлопоты
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В начале 2000-х в Сахалин-
ской области гремела слава 
образцового детского духово-
го оркестра из Углегорска. Его 
основатель и бессменный руко-
водитель Любомир Поклитар  
сумел увлечь мальчишек, 
создав профессиональный и 
успешный коллектив, который 
гастролировал не только по 
области, но и за ее пределами, 
дал старт карьере известно-
го ныне певца Ярослава Суми-
шевского, многие его выпуск-
ники связали свою жизнь с 
музыкой. В 2006 году Любоми-
ра Поклитара не стало, а через 
пару лет оркестр прекратил 
свое существование. Казалось, 
вместе с ним на островах ушли 
в прошлое традиции духового 
исполнительства. 

Сегодня в Сахалинской об-
ласти ощущается серьезный де-
фицит преподавателей и ис-
полнителей на медных духовых 
инструментах. Единственный 

Духовая жизнь

коллектив, специализирующий-
ся на них, — военный оркестр 
Южно-Сахалинского гарнизона. 
А интерес к духовой музыке неу-
клонно растет. Отправная точка —  
сентябрь 2009 года, когда в об-
ластной столице выступил один 
из лучших военных музыкаль-
ных коллективов мира — Цен-

тральный военный оркестр Ми-
нистерства обороны РФ под 
руководством главного военно-
го дирижера Валерия Халилова. 
С 2015-го по его инициативе в 
регионе по аналогии с Междуна-
родным военно-музыкальным фе-
стивалем проводится фестиваль 
«Спасская башня на Сахалине». 

При этом Сахалин до сих пор 
нуждается в своих исполните-
лях, которые могли бы вернуть 
на острова традиции духовой 
музыки. Но заняться этим до 
определенного момента было 
некому. 

Ситуация изменилась около 
двух лет назад, когда педколлек-
тив Центральной детской музы-
кальной школы (ЦДМШ) Южно-
Сахалинска пополнился новым 
преподавателем. Даниил Пак — 
выпускник Московского военно-
музыкального училища имени 
генерал-лейтенанта В.М. Халило-
ва, трубач и дирижер. Прибыл на 
остров по приглашению дирек-
тора школы Марины Даровской. 

Сегодня Даниил Пак — руко-
водитель концертно-конкурсной 
работы ЦДМШ, преподаватель 
медных духовых инструментов, 
основатель и дирижер первого в 
Сахалинской области дефилиру-
ющего детского духового орке-
стра Bravo. 

Сейчас в оркестре уже более 

40 музыкантов. Кроме учеников 
ЦДМШ в нем участвуют ребята из 
Кадетской школы, детских школ 
искусств «Этнос» и № 1, лицея № 1.  
Коллектив активно выступает и 
набирает популярность. 

— Мы регулярно участвуем в 
масштабных проектах, — расска-
зывает Даниил Пак. — Выступа-
ли на Всероссийском фестивале 
Движения первых, в празднич-
ных концертах, посвященных за-
крытию 75-го сезона областной 
филармонии и открытию 76-го. 
Удачно играли в мае на выпуск-
ном вечере ЦДМШ. Фанфары, 
туш, музыкальные номера — все 
это обеспечивали мы. Наконец, в 
концерте, посвященном юбилею 
Дворца спорта «Кристалл», мы 
продемонстрировали самую 
яркую возможность духового ор-
кестра — дефиле. Во время него 
наша саксофонистка Таисия Ми-
ронова каталась на коньках и 
одновременно играла на саксо-
фоне. Зрители, конечно, были в 
восторге! 

Есть в копилке достижений 
оркестра Bravo и первая крупная 
победа — звание лауреата III сте-
пени во Всероссийском конкур-
се «Байкальские духовые ассам-
блеи». 

Но вместе с тем и оркестр, и в 
целом отделение медных духовых 
инструментов ЦДМШ испытыва-

ют серьезные проблемы.
— Когда я приступил к работе, 

обнаружил, что в школе не на 
чем играть, — рассказывает  
Даниил. — На отделении духо-
вых и ударных инструментов обу- 
чаются 80 человек, а самих ин-
струментов было всего 30. Сейчас 
у меня учеников ровно столько, 
сколько имеется инструментов, 
причем их большая часть купле-
на родителями. Дело это дорогое, 
далеко не каждый может себе по-
зволить приобрести даже обыч-
ный бюджетный инструмент, про-
фессиональный — тем паче. Это 
забота школы в первую очередь, 
и именно этим я намерен занять-
ся вплотную. 

Даниил Пак уже составил 
заявку на получение гранта Ми-
нистерства культуры России.  
В случае победы деньги планиру-
ется направить на закупку специ-
ализированных инструментов 
для маршевого оркестра, про-
ведение мастер-классов для пре-
подавателей детских музыкаль-
ных школ и реализацию проекта 
«Постановка дефиле для детского 
духового оркестра Bravo с целью 
возрождения традиций отече-
ственного духового исполнитель-
ства на Сахалине». Результатом 
могут стать масштабные кон-
цертные программы, которые 
коллектив прокатит по всей Са-
халинской области. 

Пожелаем ему успехов!

Предмет «Словесное дей-
ствие», который ведет Ольга 
КАШИНА, не похож на другие. 
На этих парах занимаются 
лежа на полу, сидя на корточ-
ках, идя по кругу, играя при 
этом голосом, интонацией и 
жестами. 

Для отработки техники речи 
есть много необычных методик 
и упражнений. Благодаря им к 
четвертому курсу выпускники от-
деления «Социально-культурная 
деятельность» (СКД) вполне уве-
ренно чувствуют себя на сцене и 
легко общаются с публикой. Не 
зря эта «говорящая» дисциплина 
считается очень важной для ребят, 
которые станут режиссерами и ор-
ганизаторами культурно-массо-
вых мероприятий. Специальность 
«Менеджер социально-культурной 
деятельности» сегодня очень попу-
лярна у молодых островитян. 

— Слово — главное оружие 
человека, которым нас учат пра-
вильно владеть, выражать свои 
эмоции, характер, отношение к 
другому человеку. Эти навыки 
пригодятся мне и в работе, и в 
общении, — считает учащийся 
4-го курса Артем Прокопчук. —  
«Словесное действие» Ольга 
Валерьевна преподает превос-
ходно. Она очень интересный и 
творческий педагог, сама учится 
новому и нас мотивирует на по-
стоянное развитие.

Важный предмет Ольга Каши- 

Говорящие уроки

на преподает у всех четырех 
курсов. В год ее подопечные гото-
вят до 100 мероприятий — хоро-
шая практика для специалистов, 
которые будут делать праздники 
другим людям. Многие выпускни-
ки остаются в Сахалинской обла-
сти и нередко уезжают работать 
туда, где они жили, — на Курилы, 
в северные районы.

В колледже Ольга Кашина с 
2010 года, на ее счету уже 13 вы-
пусков. На вопрос о том, стали ли 
с тех пор студенты другими, отве-
чает утвердительно.

— Дети постдевяностых были 
более жесткими, не избалован-
ными благами жизни. С такими 
проще работать системно, — 
поясняет она. — Современные 
ребята эмоционально помягче и 
позже взрослеют, родители ста-
раются максимально и как можно 
дольше оградить их от трудно-
стей. Но зато благодаря обилию 
источников информации у них 
развито творческое мышление, с 
такими можно креативить.

Первокурсники считают, 
что Ольга Валерьевна с ними 
на одной волне. Для Анны Не-
стеровой важно, что преподава-
тель не довлеет над учениками. 
А еще она четко и понятно объ-
ясняет материал, тонко чувству-
ет настроение каждого на заня-
тии, добавляет Анастасия Салата.  
И без упреков всегда поможет, 
даже если по другим предметам 
что-то не ладится.

Ольге Валерьевне легче пони-
мать своих подопечных, потому 
что она в свое время окончила 
этот же колледж по специально-
сти «Режиссура театрализован-
ных форм досуга». К поступлению 
готовилась с 9-го класса в полной 
уверенности, что станет режис-
сером кино. В школе села Троиц-
кого Оля была активисткой, уже 
тогда у нее начали проявляться 
организаторские способности. 
В трио бойких одноклассников 
готовила дискотеки, вечеринки, 
школьные праздники.

В Сахалинское училище ис-
кусств, которое позже преобразо-

вали в колледж, поступила легко и 
сразу забыла о киношной карьере. 
Мастер курса Татьяна Григорьевна 
Тодика влюбила в будущую про-
фессию и за четыре года сумела 
раскрыть каждого из 10 своих 
учеников. К выпуску Ольга под-
готовила с однокурсниками пред-
ставление «Бригантина звезд кон-
тинентов» и заслуженно получила 
красный диплом. Эта программа, 
посвященная Дню защиты детей, 
стала для тех лет настоящим шоу 
и с успехом прошла на стадионе в 
парке им. Ю.Гагарина.

— Костюмы для ростовых 
кукол пришлось шить самим, 
где-то добыли с девчонками по-
ролон... — вспоминает Ольга 
Кашина.

Но в итоге стала педагогом, 
возможно, здесь повлиял пример 
родителей. Мама работала вос-
питателем в детском саду, отец, 
директор Троицкой школы, пре-
подавал точные науки. Тогда они 
и не думали, что дочь продолжит 
династию, да еще и станет заме-
стителем директора по воспита-
тельной работе в колледже.

Из-за сильной загруженно-
сти Ольге Валерьевне волей- 

неволей приходится задерживать-
ся до позднего вечера, но муж и  
15-летний сын относятся к этому 
с пониманием.

— Многие выпускники, как и 
я, возвращаются на кафедру ме-
неджмента, постановки театра-
лизованных представлений и те-
атрального творчества под крыло 
своих наставников. Моими кол-
легами стали прежние педагоги 
Татьяна Тодика, Андрей Костин, 
Ирина Казакова, Елена Андриа-
нова.  Между собой мы постоян-
но делимся опытом и наработка-
ми. Потом пришли мои бывшие 
ученики — Александр Соломатов, 
Алиса Ширина, Семен Горячкин —  
от них тоже берем что-то новое и 
яркое, — рассказывает педагог.

В будущем Ольга Валерьевна 
хочет применять на своих заняти-
ях йогу голоса, эту практику она 
взяла на заметку у известного пре-
подавателя Елены Ласкавой, став-
шей ее куратором во время обуче-
ния в институте имени Б.Щукина, 
а затем и другом-наставником. 
Наверняка после этих упражне-
ний голоса учеников Ольги Каши-
ной зазвучат по-новому.
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Директор литературно- 
художественного музея книги  
А.П. Чехова «Остров Сахалин», 
президент Ассоциации музеев 
Сахалинской области, предсе-
датель комиссии по культуре и 
патриотическому воспитанию 
Общественной палаты Саха-
линской области — все это  
Евгения Фирсова, учитель на-
чальных классов по образова-
нию, музейщик по призванию. 
Начинала экскурсоводом об-
ластного краеведческого музея 
в 2000-м, спустя 15 лет — руко-
водитель одного из самых по-
пулярных и известных сахалин-
ских музеев. В этом году ее имя 
было занесено на Доску почета 
городского округа. 
Призвание, идеи, проекты, 
люди, путешествия, обще- 
ние — круг тем, о которых  
сегодня размышляет Евгения 
ФИРСОВА.

— Наш музей — литературно-
художественный. Это то, что опре-
деляет его основную деятельность. 
Но параллельно у нас появились 
другие направления, которые мы 
успешно ведем. Прежде всего это 
региональный стратегический 
проект «Художники Сахалинской 
области», который по поручению 
губернатора Валерия Лимарен-
ко осуществляем вместе с област-
ным художественным музеем. 
Далее,  Музей медведя, коллек-
цию которого мы с министерством 
культуры и архивного дела Саха-
линской области и лично  с мини-
стром Нонной Лаврик фактически 
спасли. Сейчас он наш, успешно 
работает в формате выставочно-
го центра. 

Поскольку я являюсь руково-
дителем Ассоциации музеев Саха-
линской области, конечно же, мы 
оказываем методическую помощь 
муниципальным и школьным 
музеям региона. 

— Мы проводим много выста-
вок, и каждая буквально выпесто-
вана! Объясню на примере одной 
из последних, «Чехов и Пряниш-
ников: четыре шедевра Третья-
ковской галереи». Знаю, что по-
смотреть ее люди едут из самых 
отдаленных районов области. 
Значит, мы на правильном пути.

Что касается самой выставки, 
она состоялась с помощью губер-
натора Валерия Лимаренко, кото-
рый договорился с руководством 
Третьяковской галереи о сотруд-
ничестве. Конечно же, мы давно 
мечтали представить в нашем 
музее самый известный портрет 
Антона Павловича Чехова — 
работы Осипа Браза, который хра-
нится в Третьяковке. Но картина 
находится в постоянной экспози-
ции, и мы понимали, что наши 
шансы заполучить ее в Южно- 

Монолог счастливого
человека

Сахалинск невелики. Однако 
заявки отправляли регулярно. 

Наконец в мае 2023 года к нам 
приехали представители галереи, 
посмотрели наши условия, убеди-
лись, что музей в состоянии при-
нимать крупные выставочные 
проекты и соответствует всем не-
обходимым требованиям. А когда 
узнали, что мы хотим провести 
выставку картин из коллекции 
Третьяковки в рамках I Обще-
российского музейного форума 
(он прошел в Южно-Сахалинске 
в начале сентября), сами предло-
жили нам полотно Браза. 

— Совсем недавно мы реали-
зовали шикарный проект «Кру-
зенштерн. Вокруг света». В его 
организации принимали участие 
около десяти крупнейших музеев 
России, в том числе Государствен-
ный исторический музей. Он яв-
ляется автором одноименной вы-
ставки. С руководством этого 
музея мы сдружились, когда на 
его базе проводили Дни Сахалин-
ской области в Москве. 

Обычно федеральные музеи 
поначалу относятся к нам с неким 
недоверием. Но когда приезжа-
ют на Сахалин и видят наш уро-
вень — испытывают положитель-
ный культурный шок. Помню, 
как я упрашивала руководство 
Центрального военно-морского 
музея Санкт-Петербурга принять 
участие в выставке. Вначале они 
демонстрировали  недоверие к 
самой идее и к перспективе везти 
экспонаты на Сахалин, а сейчас 
мы хорошие друзья, планируем 
новый проект. 

Я много езжу, но всегда с 
одной целью — побывать в новых 
музеях, познакомиться с коллега-
ми, наладить партнерские связи. 
Именно такие результаты при-
несло мое участие в этом году в 
федеральном проекте «Музейные 
маршруты», в рамках которого я 
побывала в Рязани. 

Впрочем, даже в отпуске стара-
юсь не тратить время зря. Недав-

но брала неделю отдыха и ездила 
в Новосибирск. Там познакоми-
лась с  директором Новосибир-
ского государственного краевед-
ческого музея Юлией Шуклиной, 
уже задумали совместный проект 
на следующий год. 

Такое общение идет постоян-
но, в результате сформировался 
круг коллег, на которых всегда 
можно положиться. В их числе 
заместитель директора Государ-
ственного Эрмитажа Алексей 
Богданов, директор Российского 
этнографического музея Юлия 
Купина, директор музея-заповед-
ника «Мелихово» Анастасия Жу-
равлева, директор Гродековского 
музея в Хабаровске Иван Крюков 
и его заместитель Нина Маркова. 
И конечно же, Виктор Шалай — 
руководитель Ассоциации дальне-
восточных музеев. Все они  наши 
друзья и надежные партнеры. 

— У нас сформировалась заме-
чательная команда сотрудников 
островных музеев, в том числе 

муниципальных и школьных. Мы 
одним звонком решаем самые 
сложные вопросы. Это очень 
важно. Показательный пример —  
помощь коллегам из Донецкого 
музея, когда в кратчайшие сроки 
собрали средства и купили не-
обходимые им жесткие диски. 
Организовать быструю доставку 
помогли наши друзья — сахалин-
ские поисковики, их руководи-
тель Артем Бандура. 

В июле мы так же быстро отре-
агировали на ситуацию с попав-
шим под обстрел Таганрогским 
художественным музеем, но кол-
леги справились с проблемой са-
мостоятельно. В ноябре прошлого 
года собирали помощь тымовча-
нам, пострадавшим от взрыва  в 
жилом доме. Всегда отзываемся 
на беду. 

Очень важно, что прекрасная 
творческая команда сложилась и 
в нашем музее. Каждый мой кол-
лега — яркая индивидуальность, 
глубокая личность. Не хочу по-
казаться нескромной, но я сразу 
вижу в сотруднике все его досто-
инства, и моя задача — дать ему 
возможность их развивать и при-
менять на деле. 

Иногда коллеги говорят, что 
было бы неплохо закрыть меня 
на пару дней в кабинете и не пу-
скать ни на какие встречи. А все 
потому, что с них я возвращаюсь 
с целым ворохом идей, планов, 
проектов. Возникают неожидан-
ные коллаборации, когда мы, на-
пример, садимся попить чайку с 
людьми совершенно немузейны-
ми и вдруг начинаем фантазиро-
вать. А после эти фантазии вырас-
тают в реальные дела.

— Мы продолжаем наши тра-
диционные проекты. Это попу-
лярная «Литературная гостиная», 
востребованные у школьников 

громкие чтения «Под шорох стра-
ниц и песка», любимый южноса-
халинцами «Чеховский сквер» и 
семейный фестиваль «Робинзоны 
Сахалина». В этом году в шестой 
раз проведем региональную дет-
ско-юношескую конференцию 
«Родная речь», а в следующем — 
III международный симпозиум на 
языках КМНС и Дальнего Востока 
России.

Сейчас активно готовимся к  
Чеховским чтениям и к Ночи ис-
кусств, которая пройдет 4 ноября. 
Основные ее события будут раз-
ворачиваться вокруг экспозиции 
Третьяковки и выставки «Кораб-
ли России», доставленной из Ка-
лининграда. 

В ближайшее время планиру-
ем привезти в Южно-Сахалинск 
коллекцию «Неизвестный пор-
трет» из Приморской галереи и 
выставку акварелей китайских 
художников. Помимо этого про-
должим организовывать пер-
сональные выставки сахалин-
ских живописцев в партнерстве 
с областным художественным 
музеем. Работаем над состав-
лением каталога с рабочим на-
званием «Золотой художествен-
ный фонд Сахалинской области», 
для него отобрано уже около  
1200 работ. Презентация пройдет 
в конце декабря, когда мы будем 
проводить второй художествен-
ный аукцион. 

Что касается научной ра- 
боты,  продолжаем исследова-
ние путешествия племянников  
А.П. Чехова по сахалинскому 
маршруту, которое они предпри-
няли в 1958-м. Работаем над ру-
кописями, планируем издать их 
к 2025-му юбилейному чеховско-
му году в партнерстве с Государ-
ственным архивом литературы и 
искусства. Планов много, главное, 
чтобы хватило сил и энергии их 
осуществить. 

— Я не смогу быть кабинет-
ным ученым. Пробовала, это ин-
тересно, но для меня — скучно. 
Мне необходимо активное дей-
ствие, к тому же я человек, эмо-
ционально зависимый от других. 
Общение с людьми меня вдох-
новляет. 

В поездках  активно изучаю 
иной опыт, анализирую, пе-
реформатирую на себя и наш 
музей, поэтому возвращаюсь 
заряженная на работу, на сози-
дательный процесс. Главное —  
ухватить хорошую идею, а их 
вокруг огромное множество, 
суметь доказать руководству, как 
это важно и полезно для музея 
и для сахалинцев, донести эту 
мысль до коллектива и вместе с 
ним ее реализовать. 

Такой нескончаемый драйв 
продолжается последние два 
года. Да, непросто, но мне, чтобы 
отдохнуть, достаточно просто по-
сидеть на берегу моря. Могу даже 
уехать туда на ночь, а утром от-
правиться на работу. Общения с 
родными, близкими, дочерью до-
статочно для того, чтобы прийти 
в норму. 

Музей — то место, где я могу 
найти себя во всем. И кстати, не 
отказываю себе в удовольствии 
проводить экскурсии! Вижу ре-
акцию людей, общаюсь с ними, 
и это наполняет меня энергией. 
Мое хобби и работа совпали, по-
этому я — счастливый человек. 
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Авторы «Рябинового города» — заслу-
женный работник культуры РСФСР 
композитор Леонид Никчемный и член 
Союза писателей СССР поэт Валентин 
Богданов. Песня была написана ими в 
1982-м в честь векового юбилея Южно-
Сахалинска и считалась утерянной,  
а 7 сентября года нынешнего состо-
ялось ее второе рождение. На торже-
ственном приеме мэра Сергея Над-
садина, посвященном церемонии 
присвоения звания «Почетный граж-
данин города Южно-Сахалинска», был 
показан клип, снятый на песню «Ряби-
новый город». Исполнила ее правнуч-
ка композитора юная москвичка Анна 
Беспаликова. 

В эпицентре этой музыкальной исто- 
рии — две женщины, Ольга и Елена Ник-
чемные. Невестки известного сахалинско-
го композитора в свое время переехали 
из Южно-Сахалинска в Москву. Елена —  
бывший сотрудник областного телеви-
дения, ныне юрист. 
Ольга преподавала в 
Сахалинском учили-
ще искусств, музы-
кант-педагог. Леони-
да Аркадьевича она 
по-доброму именует 
ЛенКарычем. 

— Мы привезли 
с собой в Москву его 
объемный архив, — 
рассказывает Ольга 
Николаевна. — Там 
много неопублико-
ванных песен. Они записаны его рукой на 
нотных листах, причем клавирчики эти со-
хранились очень хорошо. Их собрала ныне 
покойная супруга ЛенКарыча и передала 
моему мужу — старшему сыну компози-
тора Борису. С тех пор архив хранился у 
меня в загашниках, и до поры до времени 
я в него не заглядывала. 

Но в нынешнем году Ольга Николаевна 
засобиралась на остров навестить сына, про-
ведать любимый Южно-Сахалинск — как 
раз в начале сентября, когда город отмечает 
свой день рождения. Тогда и родилась идея 
подарить Южному посвященную ему песню 
Леонида Никчемного «Рябиновый город». 

— Мы начали искать эту песню, писать 
бывшим сотрудникам Сахалинского телеви-
дения, — рассказывает Елена Антсовна Ник-
чемная. — Но выяснилось, что такой записи 
нет. Я продолжила поиски в Российской го-
сударственной библиотеке, надеялась, что 
«Рябиновый город» есть в изданных еще на 
Сахалине сборниках произведений Леони-

Обретенная 
мелодия

да Аркадьевича, но и там ее не оказалось.  
И мы взялись пересматривать нотный архив 
композитора, который хранится у Оли Ник-
чемной. Там нашли не только клавир, но и 
вырезку из газеты «Советский Сахалин» от 
1982 года, где эта песня была опубликована. 

— Единственное, Леонид Аркадьевич 
заменил самое начало в стихотворении Ва-
лентина Богданова, — продолжает Ольга 
Николаевна. — Его рукой строка с травма-
тологическим оттенком «обмороженные 
кисти» была исправлена на «заснеженные 
кисти».

Раз есть песня — значит, надо ее спеть. 
Исполнительницу долго искать не при-
шлось. 

— Внучка Елены Аня Беспалико-
ва хорошо поет. И я Лене сказала, что 
надо вводить в курс дела ребенка, чтобы 
она знала про Сахалин, ощущала его как 
родное место, — рассказывает Ольга  
Никчемная. — Песня ЛенКарыча про  
Южно-Сахалинск — идеальный для этого  

вариант. И Лена  
идеей загорелась.

 — На наше сча-
стье, мой племян-
ник Роман Бакши, 
который тоже родил-
ся в Южно-Сахалин-
ске, живет в Москве 
и занимается твор-
чеством, поет, — 
погружается в под-
робности процесса 
Елена Антсовна. —  
Мы собрались у 

меня дома, он привез нужную аппаратуру, 
и целый день Оля, Аня и Рома работали над 
этой песней. Оля аккомпанировала, Аня 
пела, в результате сделали качественную 
минусовку.

— До этого мы с Аней, конечно, все вы-
учили, я ее муштровала по полной про-
грамме, — улыбается Ольга Николаевна. — 
После поехали в профессиональную студию 
звукозаписи, записались. Инструментовку 
решили не осовременивать, оставили в сти-
листике того времени. А потом подумали, 
что было бы неплохо снять на  песню клип. 

— Мы прекрасно понимали, что нет 
смысла обращаться к людям посторонним, 
которые не знают, что такое Сахалин, и ни-
когда не слышали песен Леонида Никчемно-
го, — говорит Елена.  — Поэтому связались с 
сахалинкой, телережиссером Ириной Бессо-
новой, которая сейчас живет в Москве. Клип 
был сделан буквально за несколько дней. 
Его героиня — маленькая девочка, которая 
прониклась историей своей семьи, далекой 
родины. Мы очень хотели уловить связь 
времен и надеемся, что нам это удалось.

Однако только клипом дело не ограни-
чилось. Изучив архив Леонида Никчемно-
го, Елена и Ольга вместе со своими близки-
ми решили издать книгу, посвященную его 
творчеству. В ней помимо воспоминаний о 
композиторе будут опубликованы ноты и 
тексты его песен. 

-

Южно-Сахалинский симфонический 
оркестр (ЮССО) открыл новый кон-
цертный сезон. В программе впервые 
прозвучавшая на Сахалине симфониче-
ская фантазия «Утес» Сергея Рахмани-
нова, мировая премьера его же знаме-
нитой фортепианной прелюдии cis-moll 
в оркестровой версии Тиграна Ахназа-
ряна, фрагменты из балетов «Спартак» 
и «Гаянэ» Арама Хачатуряна. Еще одна 
яркая музыкальная премьера — кон-
церт-рапсодия Хачатуряна для виолон-
чели с оркестром. Его исполнил заслу-
женный артист Республики Армении, 
победитель престижных международ-
ных конкурсов, в том числе конкурса 
им. П.И. Чайковского, виолончелист 
Нарек Ахназарян.
Нынешний концертный сезон для ор-
кестра юбилейный, 25-й. Начавшись 
сейчас, он плавно перетекает в 2024 год,  
когда коллектив отметит четверть века 
своего существования. Впрочем, есть 
еще один повод для праздничного на-
строения. Какой — расскажет художе-
ственный руководитель и главный ди-
рижер оркестра Тигран АХНАЗАРЯН. 

— Совершенно верно, причем сезон 
обещает быть таким же насыщенным. 
Правда, фактический его старт состоялся 
2 октября, когда мы открыли V Дальне-
восточный музыкальный фестиваль для 
детей и юношества «Звезды Эвтерпы».  
Он был основан мною в Хабаровске восемь 
лет назад и продолжен на Сахалине. За эти 
годы мы смогли дать путевку в большую 
жизнь очень многим его участникам. 

Так что начало нашего юбилейного кон-
цертного сезона мы посвятили открытию 
юбилейного же фестиваля «Звезды Эвтер-
пы». Знаковое событие отметили премье-
рой: представили слушателям мой автор-
ский музыкально-литературный проект 
«Ромео и Джульетта» по Шекспиру в пере-
воде Бориса Пастернака на музыку Сергея 
Прокофьева и Петра Чайковского. Это 
один из самых масштабных, сложных и глу-
боких проектов, какие я когда-либо созда-
вал. Таких в моей практике всего четыре, 
часть из них, в том числе и этот, сделаны 
с заслуженной артисткой Хабаровского 
края, мастером художественного слова Ма-
риной Кунцевич. 

Что касается официального открытия, 
это был концерт прекрасной симфониче-
ской музыки, где солировал выдающийся, 
не побоюсь этого слова, музыкант совре-
менности,  виолончелист Нарек Ахназарян, 
мой младший брат. Выступление мы посвя-
тили 25-летию нашего оркестра. Честь и 
хвала Александру Зражаеву, который создал 
его с нуля и руководил им 17 лет.

— Лейтмотивом юбилейного сезона 
станут фестивальные события. Будут пред-
ставлены мои авторские литературно-музы-
кальные композиции, в том числе полюбив-
шийся сахалинцам «Щелкунчик». Заявлен в 
программе и эксклюзивный проект «При-
ключения Чиполлино», где музыканты 
вместе с дирижером выходят на сцену, 
надев фруктово-овощные шапочки, и ис-
полняют роли персонажей этой сказки. Про-
должит фестиваль еще одна литературно- 
музыкальная композиция — «Спящая кра-
савица». 

— Во-первых, опереттой Имре Кальма-
на «Сильва», которая будет представлена 
в декабре. Это наша совместная работа с 
Чехов-центром и Сахалинской областной 
филармонией. Постановкой занимались 
великолепные мастера своего дела, заслу-
женные артисты России  дирижер Андрей 
Алексеев из Санкт-Петербурга и режиссер 
Мария Леонова из Москвы.

Кроме того, мы освоили новое для нас 
направление — эстрадное, отыграли кон-
церт с участием Ларисы Долиной и учени-
ков ее академии. Такие проекты, поддер-
жанные на уровне губернатора, помогают 
развитию эстрадного искусства. 

Но мы прежде всего симфонисты! Наш 
приоритет — симфоническая музыка, на 
ней веками во всем мире воспитывается 
и просвещается публика. Поэтому в про-
грамме юбилейного концертного сезона 
запланированы именно симфонические 
концерты, в том числе с участием веду-
щих солистов. Обязательно — традицион-
ные новогодние концерты по восточному 
календарю, концерты к 8 Марта и к свя-
щенной для всех нас дате — Дню Победы. 
И конечно же, подготовим большую кон-
цертную программу к закрытию юбилей-
ного сезона.  

Юбилейный дуэт


